
	  

La	  bonne	  réponse	  à	  une	  question	  cruciale	  
Actes	  15:1-‐35	  

	  
Dans	   Actes	   15,	   l’église	   primitive	   est	   confrontée	   à	   une	   décision	   capitale.	   Etonnamment,	   ils	  
décident	  de	  régler	  cette	  question	  lors	  d’un	  concile.	  
	  
Une	  question	  cruciale	  
La	  conversion	  du	  centurion	  romain	  Cornélius	  marque	  le	  début	  d’une	  nouvelle	  période,	  où	  de	  
nombreux	   païens	   répondent	   à	   l’évangile.	   La	  mission	   envers	   les	   païens	   est	   lancée.	   Mais	   les	  
chrétiens	  d’origine	   juive	   conservatrice	   s’en	  voient	   troublés	  et	   annoncent	  que	   la	   foi	   en	   Jésus	  
n’est	   pas	   suffisante.	   Les	   païens	   doivent	   être	   circoncis	   et	   obéir	   à	   la	   loi	   de	   Moïse	   pour	   être	  
sauvés.	  	  
	  
La	   question	   qui	   est	   au	   coeur	   du	   débat	   est	   la	   suivante:	   “comment	   une	   personne	   est-‐elle	  
sauvée?”.	   Mais	   que	   signifie	   être	   “sauvé”?	   Dans	   sa	   lettre	   aux	   Galates,	   Paul	   utilise	   le	   mot	  
“justifié”	  au	  lieu	  du	  mot	  “sauvé”:	  comment	  pouvons-‐nous	  être	  déclaré	  “non-‐coupable”	  devant	  
Dieu?	  Comment	  pouvons-‐nous	  être	  déclaré	  juste	  devant	  lui?	  
	  
Cette	  question	  est	   importante	  car	  nous	  voulons	  être	  sûrs	  que	  ce	  en	  quoi	  nous	  croyons	  pour	  
être	  sauvé,	  va	  réellement	  nous	  sauver!	  
	  
La	  réponse	  dont	  nous	  avons	  tous	  besoin	  
Les	  enseignants	  juifs	  à	  l’origine	  de	  ce	  trouble	  sont	  des	  gens	  biens.	  Cela	  montre	  que	  l’on	  peut	  
être	  bon,	  moral	  et	  religieux,	  et	  quand	  même	  se	  tromper!	  
	  
La	   circoncision	   était	   le	   signe	   d’appartenance	   au	   peuple	   de	  Dieu.	   La	   loi	   de	  Moïse	   enseignait	  
comment	  les	  gens	  devaient	  vivre	  pour	  se	  rendre	  acceptables	  aux	  yeux	  de	  Dieu.	  On	  peut	  donc	  
comprendre	   pourquoi	   ces	   personnes	   pensent	   que	   les	   païens	   doivent	   se	   faire	   circoncire	   et	  
garder	  la	  Loi	  pour	  être	  sauvés.	  En	  réalité,	  c’est	  assez	  tentant	  de	  croire	  que	  nous	  pouvons	  nous	  
sauver	  nous-‐même	  en	   faisant	  ce	  qui	  est	  bien.	  Mais	   les	  apôtres	  Barnabas	  et	  Paul	  ne	  sont	  pas	  
d’accord	   avec	   cette	   idée.	   Ils	   se	   rendent	   donc	   à	   Jérusalem	   pour	   aborder	   la	   question	   en	  
profondeur.	  
	  
Au	  concile	  de	  Jérusalem,	  Pierre	  leur	  rappelle	  comment	  Dieu	  a	  démarré	  la	  mission	  auprès	  des	  
païens.	   Il	   leur	  dit	  également	  que	   la	  Loi	  est	   là	  pour	   leur	  montrer	  à	  quel	  point	   ils	  sont	   loin	  de	  
Dieu	  et	  ont	  besoin	  de	  sa	  grâce.	  Il	  leur	  dit	  que	  les	  juifs,	  tout	  comme	  les	  païens,	  sont	  sauvés	  par	  
la	   foi	   en	   la	   grâce	   de	   Jésus.	   Jacques	   approuve	   et	   leur	  montre	   que	   les	   prophètes	   de	   l’Ancien	  
Testament	  annonçaient	  la	  venue	  des	  païens	  à	  la	  foi.	  
	  
Tout	   le	  monde	   est	   donc	   d’accord	   pour	   dire	   que	   les	   juifs	   et	   les	   païens	   sont	   tous	   sauvés	   par	  
grâce,	  à	  travers	  la	  foi.	  Mais	  ils	  ajoutent	  ensuite	  4	  choses	  que	  les	  païens	  doivent	  s’abstenir	  de	  
faire.	  Pourquoi	  font-‐ils	  cela?	  Et	  pourquoi	  les	  païens	  réagissent	  à	  cette	  lettre	  avec	  tant	  de	  joie?	  
	  
La	  joie	  qui	  s’ensuit	  
Jacques	  explique	  ces	  4	  interdictions	  par	  le	  fait	  que	  la	  Loi	  de	  Moïse	  était	  lue	  dans	  chaque	  ville.	  
Les	  chrétiens	  d’origine	   juive	  étaient	   façonnés	  par	  cette	   loi.	  Afin	  de	  préserver	   la	   communion	  
fraternelle	  avec	  eux,	   les	  chrétiens	  d’origine	  païenne	  devaient	  donc	  renoncer	  à	  une	  partie	  de	  
leur	  liberté.	  Et	  ils	  le	  font	  avec	  joie.	  Quand	  on	  sait	  que	  Jésus	  a	  été	  plein	  de	  grâce	  envers	  nous	  et	  
a	  accepté	  de	  mettre	  sa	  liberté	  de	  côté	  pour	  nous	  sauver,	  on	  se	  réjouit	  de	  faire	  de	  même	  avec	  
nos	  frères	  et	  soeurs.	  Quand	  on	  reçoit	  la	  grâce,	  on	  peut	  donner	  la	  grâce.	  
	  
Ils	  se	  réjouissent	  également	  car	  ils	  savent	  qu’ils	  sont	  sauvés	  par	  la	  grâce	  et	  acceptés	  par	  Dieu.	  
Et	  cela	  procure	  une	  immense	  joie.	  


